

que recibió el nombre de "Hotel del Emporio," y que fué por muchos años el primero de Guanajuato, y sirvió á la empresa de diligencias generales, hasta que fué derribado más tarde, al dar principio al soberbio teatro comenzado á construir en ese local.

1861.—*Octubre.*

A principios de este mes se comienza, y á fines queda concluida la plantacion de un pequeño pero elegante jardín en la plaza de S. Diego.

Sobre él dice el repetido "Boletín municipal"—"Una de las recreaciones de que casi carecía esta Capital era un paseo nocturno, pues la calzada de Nuestra Señora de Guanajuato, que era el punto de reunion en las noches de luna, de ningun modo era á propósito para ello por su distancia del centro, por su proximidad al rio, y por otras varias circunstancias: así es que las familias principales la habian abandonado enteramente. Para llenar ese hueco, se determinó plantar un jardín en el centro de la plaza de S. Diego, para lo cual se contaba ya con los hermosos fresnos que la circundan, y con la bella fuente que desde antes existía en el centro: se plantó pues el jardín que recibió el nombre de *Jardín de la Union*, y en breve tiempo se llenó de abundantes flores: se reformaron las lunetas de la plaza, y se alumbró de la manera que adelante diremos, siendo ya tan frecuentado el paseo que muchas veces no es bastante su estension para contener la concurrencia."

1861.—*Noviembre.*

El día 22 de este mes tiene lugar el beneficio de la prima donna Enriqueta Zilioli de Fattori y el día 30 el de Fanny Nataly; y en ambos estuvo á punto de haber serios desórdenes porque el público se ha dividido en partidos sumamente exaltados, en favor uno de la

primera de las artistas mencionadas, y en favor otro de la segunda y de su hermana Ines.

Los respectivos adeptos las obsequian con ricas coronas con monedas de oro; pero los contrarios se permiten las mas inconvenientes demostraciones, llegando la efervescencia hasta el grado de iniciarse algunos desafíos.

1861.—*10 de Diciembre.*

Beneficio del célebre bajo Luis Rocco: se cantan dos actos de "Lucrecia Borgia" uno de Hernani" y las piezas jocosas tituladas "D. Bucéfalo," é "il coscritto al primo fuoco": el entusiasmo del público no conoce límites.

1861.—*Diciembre.*

Se recibe en Guanajuato con la mayor indignacion la noticia de que han ocupado los españoles la plaza de Veracruz; y todo el odio que recayó despues sobre las tres naciones europeas que trataron de intervenir en México, Inglaterra España y Francia; y en seguida sobre Francia sola, se dejó sentir en esos momentos exclusivamente contra los españoles.

Algunos jóvenes que llevaron su entusiasmo patriótico por decirlo así hasta la locura, pusieron en sus sombreros cintas con un lema que decia ¡hasta Madrid!

1861.—*Diciembre.*

A fines de este mes tiene lugar el suceso de que ya hicimos mencion arriba, de haberse comunicado la nueva plaza de la Reforma con la de S. Roque.

Para ampliar ésta más, y para hacer mas cómoda la comunicacion, se practicaron grandes rebajes y se destruyó una extensa gradería circular que formaba el cementerio del templo de S. Roque, sustituyéndola con

dos escaleras que ahora le dan entrada por la puerta principal.

Al destruir el antiguo cementerio se encontraron en él una multitud de osamentas, que pertenecieron á las víctimas del ataque dado por el Cura Hidalgo al Castillo de Granaditas el 28 de Setiembre de 1810.

Todos estos restos fueron conducidos inmediatamente al nuevo panteon, y hubo la circunstancia curiosa de que entre las mandíbulas de una calavera se encontraron monedas por valor de tres reales y medio.

1861.

Una terrible y prolongada epidemia de fiebre tifoidea, que hace espantosos estragos, aflige por casi todo este año á la ciudad de Guanajuato, así como á otros muchos lugares de la República.

1861.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato..... \$ 5.383,840.
Iban acuñados en 31 de Dbre. de 1860, 155.491,658.

Total hasta la fecha..... \$160.875,498.

1862.—6 de Enero.

Se suicida el desgraciado jóven Juan Baranda.

1862.—19 de Enero.

Tiene lugar en la Alameda del Cantador la ascension aerostática del Sr. Wilson: el globo sube á considerable altura, y el aeronauta desciende en un paracaídas, cayendo en Rayas con toda felicidad: el globo sube más todavía; pero luego se hace pedazos y cae á plomo cerca de la capilla de la Piedad en Pastita.

1862.—Enero.

Se organiza en Guanajuato y al mando del General Echeagaray un Batallon que recibe el nombre de "La Libertad", formado con los empleados y otras personas distinguidas, para contribuir á rechazar la invasion estrangera.

1862.—Enero.

Por haber sido nuevamente desterrado el Sr. Cura D. José Toribio Hernandez, queda otra vez encargado de la Parroquia de Guanajuato el Presbítero D. José M^o Fuentes Lazo de la Vega.

El Sr. Hernandez muere en México poco tiempo despues.

1862.—1^o de Febrero.

Queda concluida la fuente que decoraba el centro del paseo del Cantador antes que se construyera la que actualmente existe.

1862.—5 de Febrero.

Con el objeto de celebrar el quinto aniversario de la constitucion de 1857, hay entre otras, dos solemnidades notables en Guanajuato.

Fué la primera la bendicion de la bandera del Batallon de Granaditas, cuya ceremonia tuvo lugar en la plazuela de S. Francisco, junto á la puerta del templo, oficiando en ella el Presbo. D. Andrés Zanettini, sustraído á la obediencia de la autoridad eclesiástica; y apadrinando el acto el Batallon de la Libertad, que hace al de Granaditas un decente obsequio.

La otra solemnidad consistió en que el Sr. Wilson

subiera por segunda vez en su globo en el paseo del Cantador; pero esta vez no ascendió solo, sino que llevó consigo á la intrépida jóven guanajuatense Delfina Ramos: ésta descendió desde una enorme altura en el paracaídas, y Wilson continuó en el globo.

La valiente aeronauta habia dedicado su ascencion tambien al Batallon de la Libertad, así es que los jóvenes que lo componian acudieron apresurados al cerro del Cuarto, al punto donde aquella descendió; y fué despues conducida en triunfo por las principales calles de la Ciudad, en un carruage tirado por el pueblo y custodiado por el repetido Batallon de la Libertad hasta dejarla en el palacio del Gobierno, donde se le dió un almuerzo.

1862.—13 de Febrero.

Fuerzas reaccionarias ocupan la ciudad de S. Miguel de Allende al mando del general Márquez: esto causa en Guanajuato la mas grande alarma, pues se espera que esta capital sea atacada de un momento a otro, pero con la mas grande actividad improvisa el general Echeagaray elementos de guerra y el ataque no se verifica.

1862.—26 de Febrero.

Se habian reunido ya en Veracruz las fuerzas interventoras de las potencias unidas Inglaterra, España y Francia; el horizonte se presentaba para México cubierto de las mas negras y tempestuosas nubes; y en tales circunstancias el gobernador de Guanajuato D. Manuel Doblado, encargado del ministerio de relaciones, conjura con sorprendente habilidad tan desecha tormenta.

Celebra el dia 19 con los comisarios de las tres potencias aliadas los preliminares de paz llamados de la Soledad, por haberse firmado en este lugar, los cuales

dejaban enteramente á salvo la dignidad y la independencia de México.

Tal acontecimiento llena de regocijo á todo el pais, y al recibirse la noticia en Guanajuato, el gobernador interino D. Francisco de P. Rodriguez y el comandante militar D. Miguel M.^o Echeagaray dirigen á los habitantes del Estado entusiastas proclamas que tenemos á la vista.

Tal júbilo, sin embargo no dura mas que un momento: los comisarios aliados se ponen en desacuerdo, y los franceses asumen solos toda la responsabilidad de la intervencion, violando indignamente la fé de sus compromisos.

Los comisarios ingles y español vuelven con sus fuerzas á sus respectivos paises, y la República entera queda en honda ansiedad en expectativa de los acontecimientos.

1862.—Febrero.

Se exhibe en Guanajuato un gigante árabe que tiene tres varas de alto, pesa 17 arrobas y puede con 68: se aloja en la plazuela del Baratillo en la casa de D. Fernande Chico.

1862.—28 de Marzo.

Se acaba de destruir el átrio de la Iglesia de S. Diego.

1862.—Marzo.

Se desarrollan en el interior de las minas de la Luz, unos gases mortíferos que causan varias desgracias personales.

El periódico titulado "La Voz Nacional" en su número 23, dice lo siguiente acerca de este lamentable acontecimiento.

“GRAN CATASTROFE EN LAS MINAS DE LA LUZ.—Siniestros y fúnebres rumores circulan muy válidos en el público minero; y aunque carecemos aún de pormenores, é ignoramos todavía la esactitud de lo acontecido, por la gravedad del caso y por el gran número de las víctimas, nos apresuramos á trasladar á nuestros lectores lo que ha llegado á nuestra noticia. Es el caso, que habiendose incendiado en los últimos dias de la semana pasada un ademe (*fortificacion de madera en el interior de las minas*) en la mina de S. Vicente en el mineral de la Luz, y no habiendo sido el fuego cortado oportunamente ó aislado tapandotodas las comunicaciones con los puntos inmediatos, ó por circunstancias que no sabemos, se ha desarrollado allí un vapor metálico que mata casi instantaneamente á quien lo respira; se asegura que al principio de su desarrollo habia trabajando en esta mina algunos operarios que no han vuelto á salir y á quienes fundadamente se supone muertos, unos dicen que serian en número de diez y ocho, y afirman otros que pasan de cuarenta. Y como esta mina está comunicada con su inmediata de Santa Clara, sucediéndose las comunicaciones de mina en mina á ese rumbo hasta la dela Luz, el vapor ó gaz va invadiéndolas á todas, y nos han dicho que en la citada de Santa Clara, de cinco operarios que bajaron salió solo uno: hablan de un hermano que al saber lo acontecido quiso salvar á su hermano que estaba abajo de la mina, no encontrando sino la muerte, sofocado á su vez, y refieren otras anécdotas que causan compasion y horror. Personas que han aspirado este vapor aseguran que no se sienten los síntomas de las sofocaciones ordinarias ó de gaz carbónico, ni los de las maduraciones, sino otros diferentes, desagrado en el olfato, laxitud en las coyunturas y desmayo. Por todo esto creemos que la autoridad á quien suponemos bien informada ya de tan desgraciado acontecimiento, habrá dictado las medidas conducentes para atajar este mal y evitar la pérdida

de mas criaturas humanas, y nos permitimos indicar á las personas científicas del arte de minas, que por fortuna no escasean en el mineral, y á los Señores profesores del ramo de nuestro colegio, lo conveniente que sería por honor de los mineros de Guanajuato, el estudio y publicacion de este fenómeno y de todas sus circunstancias”.

1862.—1^o de Abril.

Toma posesion del curato de Guanajuato el Illmo. Sr. D. Ignacio Arciga, actual Arzobispo de Michoacan, y comienza desde luego á captarse el mas singular afecto de todos sus feligreses.

1862.—7 de Abril.

Se comienzan á destruir en este dia las casas que formaban una pequeña manzana entre el Campanero y el callejon de Loreto por una parte y la plaza del Ropero por otra, á fin de dar á ésta mayor extension. La principal de las fincas que se destruyeron era de la propiedad de D. José M.^o Figueroa, y las demas del Lic. D. Andres Tovar y de Dña. Guadalupe Gadea.

Hablando de esta obra dice el Boletin municipal n.^o 9: “Existía entre la plazuela del Ropero y el callejón de Loreto una manzana muy pequeña, que hacía muy incómodo el paso para las calles de Matavacas y del Campanero, acortando mucho la estencion de la plazuela, y produciendo á la vista un efecto muy desagradable: para remediar estos inconvenientes, se determinó arrazar toda la manzana; pero para ello era necesario indemnizar á los propietarios, lo cual presentó como era natural varias dificultades, que al fin fueron vencidas. Destruidos los edificios se ha continuado la obra con suavizar la cuesta del Campanero, todo lo cual ha proporcionado una hermosa extension y gran comodidad para el tránsito de los carruages.”

1862.—Abril.

A mediados de este mes se verifica ya el mercado en la nueva plaza formada entre S. Diego y la casa de moneda la cual recibe el nombre de "plaza de La Constancia."

Tambien quedó concluido un grande y magnificentísimo puente que tocando con el de S. Antonio por un extremo llegó por el otro al cerro de S. Miguel, y se denominó "Puente del Pueblo."

El Boletín municipal dice lo siguiente.—, Hemos hablado ya de varias obras magnificas é importantes, que ha llevado á cabo el empeño de las actuales autoridades municipales, y de otras varias nos falta todavía que hablar; pero entre todas ellas la formacion de la plaza de la Constancia, ha sido sin duda la mas sobresaliente, la mas notable, la mas fecunda en resultados benéficos para la capital, y al mismo tiempo una de las mas difíciles y costosas bajo todos aspectos.

El ex-convento de S. Diego poseia vastos terrenos, casi valdíos, á su costado, y á su espalda: el terreno del costado, que era el mas amplio lo separaba de la casa de moneda: su entrada por la calle de Sopeña estaba obstruida por el templo de la Tercer Orden; y su comunicacion con el terreno de la espalda la hacia demasiado estrecha una ala del edificio del ex-convento. Este último terreno habia permanecido del todo inutilizado durante muchísimos años, hasta estos últimos tiempos en que se pensó construir en él un panteon; pero la obra estaba apenas comenzada, cuando se dió en Guanajuato la ley de exclaustracion, y por lo mismo no llegó el proyecto á tener su verificativo. Este terreno no tenia mas entrada que la muy estrecha de que hablamos arriba, y solo tenia posible comunicacion con las calles de Alonso y de S. Antonio; pero para ello era necesario construir un puente de muy grandes

dimensiones. Crecidas eran pues las dificultades que habia que vencer; lo fueron sin embargo á fuerza de constancia, y hoy está concluida la magnífica plaza.

El primer paso indispensable que habia que dar era destruir el templo de la Tercer Orden y la parte que estorbaba del ex-convento; fácil es concebir los diversos obstáculos con que para esto se tropezaría; pero se allanaron todos, y la obra se ejecutó, derribándose al mismo tiempo, los altos muros que tenia el atrio del templo de S. Diego; y que impedian del todo la vista de su antigua pero bonita fachada: ensanchándose así considerablemente la plaza del mismo nombre del templo donde se acaba de plantar el jardin de la Union. Los escombros que resultaron de estas destrucciones fueron tan abundantes, que no fué la menor de las dificultades el desembarazar de ellos la plaza, antes bien la operacion habria durado meses enteros á no haber proporcionado el supremo gobierno del Estado los grandes carros de la artillería para que los condujeran.

El gran puente que, segun dijimos, era indispensable construir, fué edificado con admirable rapidez, y con una solidez á toda prueba, siendo de tezontle y cuarton toda la magnífica bóveda; y por él se formó una comunicacion con el barrio que queda á espaldas del meson de S. Antonio, el cual estaba casi enteramente aislado del resto de la ciudad.

El costado de la casa de moneda se ha aseado aunque no todavía lo bastante: el del ex-convento se ha hermoñado si nó con lujo, con elegancia; y el fondo de la plaza está ocupado por el cerro de S. Miguel; pero presta comodidad suficiente para construir allí amplios edificios, lo cual van á hacer algunos particulares que han comprado ya los terrenos.

En el ex-convento se va á establecer un magnífico bazar, con cómodas y elegantes viviendas; y el amplio claustro se va á cubrir con cristales, para formar en él un suntuoso lugar de recreo, semejante á la Bella-U-

nion de México; pero mas extenso y mas cómodo. Por consiguiente la pintura y aseo no se han limitado al templo y fachadas del ex-convento, sino que se ha hecho extensiva al interior que se está mejorando muy notablemente.

El empedrado de la plaza está casi concluido, y allí se espandan ya actualmente todas las vendimias que ocupaban antes la plaza principal, la cual se encuentra del todo desembarazada”.

1862.—7 de Mayo.

Una vez rotos los preliminares de la Soledad, los franceses avanzan auxiliados por nuevas fuerzas que desembarcan en Veracruz al mando del conde de Laurencez, y se presentan ante los muros de Puebla el día 5 de Mayo, comenzando desde luego un ataque terrible.

Los soldados mexicanos lo resisten al mando del general D. Ignacio Zaragoza y obtienen una espléndida victoria, obligando á los primeros soldados del mundo á que vuelvan la espalda.

Tal noticia llega hoy á Guanajuato y es solemnizada con extraordinario entusiasmo.

1862.—17 de Mayo.

Comienza un incendio en los bajos de la Aduana, junto al oficio público mas antiguo: causa grande alarma, pero prontamente se sofoca.

1862.—30 de Junio.

Un fenómeno extraordinario y singular tiene su verificativo en Guanajuato en las primeras horas de la noche de este día. Una lluvia de grillos, copiosa sobre toda ponderacion, cae sobre la ciudad, cubriéndose materialmente con estos insectos las calles, las plazas

y hasta las mas recónditas habitaciones, siendo de notar que la lluvia solo se verifica dentro de la ciudad, no habiendo alcanzado á la Presa, ni aun al Cantador.

El tantas veces citado Boletín municipal dice así hablando de este suceso:

“NOTABLE FENOMENO.—Lo ha sido el que presencié esta capital, la noche del lunes próximo pasado: el día estuvo enteramente nublado, pero poco lluvioso, pues solo cayeron algunas lloviznas cosa de las tres de la tarde. Hasta las ocho de la noche nada ocurrió notable; pero á esa hora, una espesa nube, compuesta de algunos millones de los insectos conocidos con el nombre de “grillos” descendió sobre la ciudad, llenando las calles y las habitaciones. Grande alarma ocasionó el acontecimiento: las personas que transitaban por las calles huyeron azoradas, las mujeres daban voces, y algunas atribuyéndolo á prodigio, recurrían á las plegarias, y á las esposiciones de imágenes, y otros objetos consagrados. La lluvia de insectos se repitió diversas ocasiones, y los vecinos con teas encendidas, recorrían las calles procurando en vano esterminarlos; y no consiguiéndolo ni aun en las habitaciones. El martes habian ya disminuido notablemente aunque no desaparecido del todo.”

1862.—27 de Agosto.

Un crimen horroroso conmueve á la sociedad de Guanajuato de un modo extraordinario. D.^a Tranquilina Ramirez, persona de recomendables antecedentes, amanece muerta: y su cadáver colgado del techo de su habitacion.

La voz pública designa como autor de tan horrible atentado al mismo esposo de la occisa, D. Francisco Tejada, que es desde luego reducido á prision, y sentenciado en seguida al último suplicio, cuya pena se e-